
■王光亞（右）在釣魚台大酒店會見了由何俊賢

（左）率領的香港漁農界訪京團

香港漁農界訪京團第二站則拜訪了商務部。5月28
日，商務部副部長蔣耀平會見了訪京團一行。在會面
中，訪京團亦就香港牛肉價格高企問題向商務部官員反
映。何俊賢提出，希望國家能盡快開放供港活牛代理之
外，並推行一連串的措施減省活牛供應鏈成本，包括考
慮讓港人在內地鄰近香港的省份設立養殖場，增加供港
活牛的供應，並希望國家能研究內地活牛供港的整體流

程，簡化不必要的流程並進一步降低新鮮牛肉的成本和
雜費。
蔣耀平則回應指，對訪京團的意見會積極關注，並

手研究會上所聽取的意見，再深入研究改革供港活牛的
體制，在安全的情況下減少活牛供港的流程，降低新鮮
牛肉的成本。
蔣耀平表示，中央對香港牛肉價格高企問題十分關

注，目前已經在逐步減免部分流程的各項收費。他還特
別提出，若香港漁農界與特區政府能取得共識，可以提
前研究改革供港活牛體制，開放供港活牛市場。

倡增加港資身份活牛供貨商

何俊賢在會後向本報記者表示，中央傾向於有限度地
開放供港活牛供貨商，以避免完全自由可能引起的價格
大幅波動。他並提出建議，在開放活牛代理牌照上附加
一些條件，讓活牛供應渠道和穩定性相對提高，亦可考
慮制定政策支持香港業界在內地開養殖場。
而對於香港農民內地投資開設農場的外資身份問題，何

俊賢向本報記者透露，亦有向商務部進行反映。商務部回
應表示，這是一個歷史問題，將 力研究解決辦法。
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中央支持本港漁農業發展

香港漁農界上京拜訪中央部委
香港漁農界訪京團一行70人5月底上京拜訪農業部、商務部、

國家海洋局、國務院港澳辦，就港人關心的活牛市場開放、漁

業發展以及航運安全等方面的問題，向中央有關主管部門進行

反映。香港立法會議員、訪京團團長何俊賢向本報記者指出，

是次北京之行成果頗豐，不僅得到中央將有限度地開放活牛代

理、繼續燃油補貼政策等正面回應，亦與海洋局建立了溝通渠

道，這將幫助確保香港流動漁民在海上從事漁業生產的安全

性。 ■香港文匯報記者 馬琳

香港漁農界訪京團由香港漁民團體聯合會和香港農業聯合會組成，是
代表了香港漁業以及農業方面的一支愛國力量，其成立的主要目的

是為了團結香港漁業、農業界，加強與內地的溝通、合作與交流，保護
海洋生態環境，維護漁民權益。正是出於加強溝通的初衷，香港漁農界
在香港漁農界立法會議員、訪京團團長何俊賢，中央駐港聯絡辦公室林
武副主任，港區全國人大代表陳勇的帶領下，於5月26日至5月29日訪問
北京，就香港漁業、農業發展中所遇到的問題，拜訪中央有關主管部
委，希望謀求中央政策支持。

港府重視漁農業獲肯定

在5月27日拜訪農業部行程中，農業部副部長牛盾與訪京團主要成員舉行了

會面。牛盾副部長首先充分肯定了梁振英特首提出的設立5億元「漁業持續發

展基金」計劃，並強調「一個重視漁農業的政府，是一個有遠見的政府」。隨

後，訪京團全體成員還與農業部各主要司局部門負責人舉行了座談。

在座談中，何俊賢就香港活牛價格高企向農業部進行反映，特別是香港農

民在內地投資開辦農場受到的外資身份待遇。他認為，目前香港農民在內地

投資無法享受國民待遇，使得他們無法享受內地「三農政策」等優惠，這無

疑增加了農場運營的成本，並最終反應到牛肉價格上。如果能夠解決港人內

地投資開辦農場的外資身份問題，相信將有助於穩定活牛市場價格。

漁業燃油補貼政策或持續

農業部畜牧業司畜牧處副處長王健則表示，內地牛羊肉的價格也已連續

12年呈上行趨勢，究其原因主要在於近年來內地居民的消費結構改變，對

牛羊肉需求增加，而內地肉牛產業發展較晚，標準化規模養殖相對滯後，

使牛羊肉的生產跟不上消費需求增長的速度，對這種情況，中央政府高度

重視，相信將努力逐步增強牛羊肉供給的水平。

訪京團亦就港澳流動漁民燃油補貼可持續、雙控政策下零馬力增長、負

增長、香港漁民赴三沙從事捕撈作業等漁農問題、以及輸港食物安全等問

題與農業部交換了看法。何俊賢表示，由於漁業燃油補貼政策對象漁農界

助力很大，因此香港業界對該政策執行十年後，國家是否會對其作出調整

十分關注。

中央支持港漁民赴三沙捕魚

農業部漁業局副局長崔利鋒透露，從他獲得的訊息看，漁業燃油補貼政策
將延續的可能性非常大。他亦對香港漁民赴三沙從事捕撈作業作出回應，稱
漁業生產對維護國家主權權益方面作用很大，國家對開發三沙漁業生產很重
視，今後在制定相關政策時也考慮港澳漁農界的需求，並給予一定支持。
此外，對於香港漁農界所反映的其他問題，農業部多作出正面回應，並

表示會積極研究考慮業界的意見及建議，就有關問題進行深入研究，以解
決現時香港漁農界所存在的問題，達至業界的要求及持續發展。

■王光亞與香港漁農界訪京團一行合影

香港漁農界是次北京之行的最後一站拜訪

了國務院港澳辦，並得到港澳辦主任王光亞

的接見。在會面中，王光亞充分肯定了香港

漁農界的重要性。他表示，香港漁農界在維

護特區政府依法施政成績突出，強調港澳辦

會為香港事務做好服務工作，積極關注協調

業界提出的問題，並對漁農界提出新的希望

和要求。

王光亞就此前有香港傳媒報道稱，中央政

府已決定撤換特首梁振英的流言作出澄清。

王光亞在會面中主動提到，中央政府從來沒

有撤換特首的計劃，這完全是謠言。

王光亞並強調香港繼續處理好經濟、民生

問題，理性討論政治問題，香港各界要堅定

不移地支持特區政府及特首依法施政，才能

夠為香港社會帶來最大的福祉。

何俊賢則就港澳辦對漁農界的關心、照顧

和支持，表示衷心感謝。他亦向王光亞反映

了香港的民生以及漁農界存在的問題。何俊

賢強調：「漁農界會一如既往、堅定不移支

持特區政府及特首依法施政，為香港的繁榮

穩定作出努力。」
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中央擬提前開放供港活牛市場

除了反映香港農業、漁業發展中所遇到的問題，是次
訪京團上京的另一個重要目的就是在海洋安全領域希望
獲得中央關注與支持。5月28日，香港漁農界一行拜訪
了十八大後重新組建的國家海洋局，並獲得國家海洋局
局長劉賜貴的接見。
劉賜貴向訪京團一行介紹了國家海洋局的各項工作職

責。他表示，中共十八大提出了「建設海洋強國」戰略
目標，對加強海洋綜合管理、維護海洋權益、加強海洋
生態保護、發展海洋經濟等方面都作出了明確要求。建
設海洋強國是實現中華民族偉大復興的「中國夢」的重

要組成部分，中共中央、國務院高度重視海洋事業發
展，社會各界也給予了熱切關注。

整合力量加強海上維權執法

劉賜貴指出，國家海洋局作為海洋綜合管理的政府行
政部門，承擔 海洋戰略研究、海洋主體功能區劃、海
洋事業規劃、海洋科技研究、維護海洋權益等職責。
劉賜貴表示，目前，中共中央、國務院賦予了國家海

洋局更多的職責，將國家海洋局及其中國海監、公安部
邊防海警、農業部中國漁政、海關總署海上緝私警察的

隊伍和職責整合，以中國海警局名義開展海上維權執
法。在各支執法力量所依據的法律法規作出修改之前，
仍依照原有法律規章開展執法。重組後的國家海洋局將
加強海洋綜合管理和海上維權執法，為維護中國海洋權
益和漁業發展做出貢獻。

承諾提供海上預警維權幫助
劉賜貴亦強調，維護中國海洋權益是我們的共同目

標，維護香港同胞的利益也就是維護國家利益，國家海
洋局將為香港漁農界同胞在海上預警、海洋防災減災及
海浪、風暴潮、海嘯監視監測等方面做好服務工作，共
享在海域使用規劃、海洋生態保護、海洋漁業科技研
究、海上執法等方面的成果，希望雙方加強聯繫，加深
了解，建立合作機制，共同維護國家海洋權益和漁民的
切身利益。
何俊賢則表示，香港漁農界十分希望能夠與國家海洋

局建立順暢的溝通機制，並歡迎到香港進行調研、指導
和交流，為共同維護香港漁民的切身利益，實現建設海
洋強國的遠大理想做出貢獻。他亦在會面後向本報記者
表示，是次拜訪國家海洋局最大的收穫是建立了與國家
海洋局暢通的溝通渠道，並了解到國家海洋局將加強海
上執法的明確信息，這將幫助確保香港流動漁民在海上
從事漁業生產的安全性。
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■商務部副部長蔣耀平（右）與香港立法會議員、訪京

團團長何俊賢（左）交流供港活牛市場問題

■國家海洋局局長劉賜貴（右）與香港漁農界訪京團一

行舉行座談

■國家海洋局局長劉賜貴（右四）與香港漁農界訪京團

主要成員合影
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■香港漁農界訪京團一行在商務部合影

■商務部與香港漁農界訪京團互贈紀念品

拜訪國家海洋局 獲海上維權支持


